

los víveres, equipajes, etc., etc.—¿Qué víveres eran esos con los que el general Cos emprendió atravesar las setenta leguas de perfecto desierto que existían entre Béjar y Laredo? ¿Los que existían en la ciudad de Béjar? Entonces no faltaban víveres para defender la plaza. ¿Habían entrado recientemente? ¿De dónde? El día 12 de Diciembre en que se preparó la marcha fué el siguiente de la capitulación. ¿Eran los víveres del enemigo? No los vendía y ofreció generosamente de ellos al general Cos; pero éste según él mismo dice, contestó con altivez: *El ejército mexicano ni recibe ni necesita recibir nada dado de sus enemigos.* (Filisola, *Guerra de Texas*, tomo II, pág. 208.) “Esta frase fanfarrona es una nueva mentira, porque quedaron en Béjar los heridos graves al cuidado generoso de los vencedores y esto se llama recibir favor.”¹ Ante un tribunal, estos son argumentos de fuerza, sobre todo, si se trata de condenar á un derrotado; pero la historia no se hace con la lógica de los debates contradictorios. Puesto que no es mi principal objeto llegar en el estudio que he emprendido á la plenitud de la verdad histórica, sino establecer, según la crítica, la legitimidad de las conclusiones del libro del Sr. Bulnes, séame permitido detenerme á examinar si había víveres suficientes para un sitio en la plaza entregada á Burleson, no en atención á lo que resulte del hecho para la reputación militar del general Cos, sino por interés de la historia desinteresada y serena, ante la cual el vencido de San Antonio es el actor de un acontecimiento, no el acusado de un proceso.² El que Cos hubiera tenido víveres para la travesía de San Antonio á Laredo, no prueba que los hubiera tenido para aguardar un mes ó dos los refuerzos que se le enviaran.

¹ Bulnes, *Op. cit.*, págs. 413-14.

² “Ante la justicia hay dos partes. El juez debe decidir en todos los casos entre las dos, responder sí ó no; la balanza tiene por fuerza que inclinarse hacia un lado. Es, pues, una necesidad práctica establecer criterios *convencionales* como el documento auténtico y el testimonio aceptable, la balanza se inclinará hacia donde caigan esos criterios. Esto basta para la decisión, porque se trata de una decisión exterior, no de una convicción interior. Pero en ciencia no estamos obligados á responder á una pregunta, y es necesario *saber* de un modo verdadero antes de afirmar. En una cuestión científica puede haber, no sólo dos, sino tres actitudes: Sí.—No.—Ignoro.—Si, pues, un documento ó un testigo parecen insuficientes para concluir, se puede—y se debe—suspender el juicio. Sería peligroso tratar el testimonio en ciencia como en justicia, porque si respecto á una cuestión se tiene un solo documento, ante la afirmación única no contradicha, sería difícil la actitud de la duda, pues eso equivaldría á insultar al testigo, dudando de su palabra. Habrá que decir: No teniendo motivos para dudar del testigo, preciso será afirmar. Se olvida que en ciencia para afirmar una solución, es necesario tener la *prueba* de su exactitud y que debemos decir: No tenemos motivos para afirmar, luego debemos dudar. En justicia la duda equivale á una afirmación en favor de una de las dos partes, mientras que en ciencia debe llegar sólo á una negación provisional.” Ch. Seignobos, *La Méthode historique appliquée aux sciences sociales*, págs. 39-40.

Niega el Sr. Bulnes que pudieran haber sido del enemigo los que llevó Cos para la travesía, y lo niega, porque Cos no quería aceptar dádivas y el enemigo no vendía provisiones. He aquí un error que desaparece leyendo á los historiadores texanos. Según la capitulación que publicó el Almanaque de Texas correspondiente al año de 1861 se pactó, entre otras cosas, que el general Cos saldría de San Antonio dentro de los siguientes seis días á la capitulación, llevando consigo á los reemplazos con 100 soldados y la caballería, y que se le darían provisiones suficientes para que llegara al Río Grande, cargando por ellos al precio corriente en plaza. Permitía el vencedor que permaneciera el resto de las tropas en San Antonio, ó que fuera á donde le pluguiese, y se daba también permiso para que se quedaran los heridos, sin que por esto deba entenderse, como indica el Sr. Bulnes, que el vencedor se encargara generosamente de cuidarlos. Así acabó la primera parte de la campaña de Texas, que da ocasión á uno de los autores del tomo IV de *México á través de los siglos* para hacer singulares y torpes afirmaciones, que como dice el Sr. Bulnes ofenden el prestigio de nuestros adelantos intelectuales. No estamos conformes con él en que el citado libro sea la mejor obra de historia patria. No es una obra, son cinco obras, de mérito desigual, pues sólo algunas de ellas, lo tienen altísimo. Por lo demás, justo es decir, que ese libro es hasta hoy el esfuerzo más perseverante, inteligente y enérgico que se haya hecho para condensar en serie sistemática la historia nacional y que el editor Sr. D. Santiago Ballezá puede tener el orgullo de que á su iniciativa debamos los hijos de México un monumento perdurable y glorioso.

En tanto que Santa Anna, sabedor de las malas andanzas de su pariente Cos, apresuraba la marcha para caer sobre los texanos, y oía las voces cortesanas que no cesaban de gritarle:

Acude, corre, vuela,

Traspasa el alta sierra, ocupa el llano,

No perdones la espuela,

No des paz á la mano,

Menea fulminando el hierro insano,

y con el cuerpo de ejército que organizó en San Luis se dirigía á la ciudad de Leona Vicario, de la que salió á fines de Enero de 1836 para San Antonio de Béjar, tomando el camino de Monclova y Río Grande; los texanos, pasada la primera excitación del peligro y del triunfo, se desalentaban, dispersándose los colonos en sus tierras,

y quejándose de la inacción los aventureros en sus cuarteles. El consejo y el gobernador riñeron; todo era confusión y anarquía. Los texanos se dividieron en dos facciones y en tres grupos: las facciones eran la de los que estaban resueltos á no intervenir en asuntos interiores de México y á mantenerse independientes de la antigua patria por medio de la resistencia á toda nueva expedición militar que se enviara contra ellos, y la de los que considerando ventajoso el restablecimiento de la Constitución de 1824, pretendían que Texas coadyuvara á la causa federalista, enviando á lo interior de la República sus fuerzas de voluntarios y filibusteros; los dos grupos eran el de los resueltos á batirse, por la causa de la independencia ó por la bandera constitucional y el de los que creían libre para siempre el territorio de toda ingerencia mexicana, confiando en la impotencia del gobierno. Para estos últimos todo había concluido: no creían que Santa Anna ni otro general invadirían el territorio de Texas con un ejército considerable. ¿Cuándo había habido en Texas fuerzas militares suficientes para imponer las órdenes del gobierno mexicano? El primero y único movimiento serio de represión había sido el de Cos, (el movimiento de Terán había sido preventivo), y el resultado auguraba el abandono de toda tentativa semejante por parte del gobierno. ¿Para qué, pues, sacrificar á los colonos, reteniéndolos en las filas y exigiéndoles contribuciones de guerra que no soportaban, acostumbrados como los tenían la Federación y Coahuila á no pagar impuestos de ninguna especie? Los filibusteros, por su parte, querían guerra, botín, ascensos, y se inclinaban á seguir al Dr. Grant, propietario y vecino de Parras, y á otros que como el coronel José Antonio Mejía, no dejaban un punto de pensar en la política mexicana. El segundo de los mencionados revolucionarios, había llevado á Tampico una expedición de aventureros procedentes de Nueva Orleans, que desembarcó á mediados del mes de Noviembre de 1835, y aunque se apoderó del Fortín de la Barra, por connivencia con el jefe del punto, fué rechazado y tuvo que reembarcarse, no sin dejar treinta y un prisioneros, tres de los cuales murieron de heridas que habían recibido en la acción. Los otros veintiocho fueron fusilados como piratas, esto es, como extranjeros que tomando parte en nuestros conflictos fueron aprehendidos con las armas en la mano.

El consejo del gobierno texano, siguiendo las indicaciones del Dr. Grant y la corriente de deseos manifestados por los aventu-

ros, consintió en que se enviara una expedición á Matamoros, á fin de hacer el movimiento revolucionario federalista, dando la mano á los Estados que se levantaron contra Santa Anna. El gobernador Smith y el jefe del ejército tejano Samuel Houston, consideraban ese plan extraño á los fines de la causa que los movía y se opusieron á él, creyéndolo, además, peligroso, pues se distraían de su objeto defensivo las fuerzas del nuevo Estado que no tardaría en ser invadido por Santa Anna. Así fué, efectivamente. De San Antonio, guarnecido por 450 hombres, casi todos aventureros, salieron 400 sobre Matamoros, y habrían llegado á este puerto, si Houston, no los hubiera disuadido por medio de un discurso que les dirigió en el Refugio. Quedáronse, pues, los aventureros en Fannin y siguieron sólo menos de 100 hacia Matamoros, con el Dr. Grant y Johnson. San Antonio quedó confiado á una pequeña guarnición al mando de Neill, y aunque Houston ordenó á éste que demoliera el Alamo y se llevase á lo interior de Texas los cañones entregados por Cos, no dió cumplimiento á esta orden. Cuando avanzó la vanguardia de Santa Anna, al mando de D. Joaquín Ramírez y Sesma, estaba San Antonio sin otro amparo por parte de los texanos que una escasa fuerza al mando de Travis, el más audaz y esforzado de los defensores de Texas. Santa Anna llegó á la cabecera de Béjar el 23 de Febrero. Su viaje desde el Saltillo no es capítulo propio para ilustrar la historia, sino más bien para fructuosas observaciones de patología mental. Sin necesidad de desfigurarlo con las muecas de la caricatura que de él hacen los escritores ligeros á quienes cita el Sr. Bulnes, cuando presenta la extravagante fisonomía militar y política del *Napoleón de América*, adobada por artificiosos afeites que la alteran;¹ sin las calumnias de articulistas franceses ni datos de sospechosa procedencia, vamos á seguir la estrategia de Santa Anna,—más que grosera, grotesca,—y causa del desastre que dejó humillada nuestra dignidad en las praderas texanas. Antes de salir de San Luis Potosí, escribió Santa Anna unas instrucciones para el general Ramírez y Sesma, en las que con insigne pedantería digna de un cabo vestido de general, por

¹ "El general Santa Anna decía después del combate de Zacatecas: *Se habla mucho de la batalla de Iena, pero en verdad no puede compararse á la de Zacatecas.* (*Revue des Deux Mondes*, 1º de Julio de 1836, pág. 95.) La batalla de Zacatecas, que según la *Revue des Deux Mondes*, calificaba el general Santa Anna más notable que la de Iena.".....—Bulnes, *Op. cit.*, pág. 193.—"En todos los libros extranjeros en que se refiere la guerra de Texas, se encuentra la presentación que de sí mismo hizo el general Santa Anna á Houston, cuando fué llevado prisionero después de la batalla de San Jacinto: *You can be (sic) afford to be generous, you are born to no common destiny, you have conquered the Napoleon of the West.* (*Edwards, Texas*, pág. 252.)"—Bulnes, *Op. cit.*, pág. 196-97.

menoriza las más nimias advertencias: no son aquellas instrucciones sobre operación determinada, sino reglas generales de prudencia militar, como las que pudieran servir para escolares jugando á soldados. ¡No os dejéis derrotar por el enemigo; cuando déis la batalla, elegid el terreno; evitad sorpresas; no aventuréis avances imprudentes. ¡Esas eran las instrucciones de un general á otro general!

Salió Ramírez y Sesma del Saltillo para Béjar, tomando el camino de Laredo, y llevando más de 1,000 hombres. Era la vanguardia del ejército de ocupación. En Lampazos se le incorporó Filisola, segundo jefe del ejército, y al llegar á Laredo encontró Ramírez y Sesma á los restos exhaustos de las fuerzas de Cos. Ya Filisola, sabedor de que Santa Anna tenía la resolución de seguir con la parte principal del ejército el camino de Monclova y Río Grande, había representado lo inconveniente que era atravesar doscientas leguas de desierto entre el Saltillo y Béjar, pudiendo hacerse la invasión de Texas por Mier y Golhiad, con la ventaja de atravesar regiones pobladas, con recursos de todo género, hasta el Río Bravo, y más allá, de tener como centro de operaciones un lugar próximo al Cópamo, en profunda bahía, accesible á los buques de mayor calado que llevaran víveres y municiones de Nueva Orleans, Veracruz y Matamoros. Consegúase, además, la ventaja de tener al frente y al alcance de una rápida acción militar, el departamento del Brazos, centro de la resistencia. Santa Anna, como el general Cos, tomaba como base San Antonio, que no lo era ni podía serlo, dado su aislamiento de México, y especialmente de los Estados internos de Oriente. Filisola, al proponer la ruta lógica y segura, por más corta y mejor dotada de elementos de todo género para su ejército, acertó á señalar lo inútil que era intentar toda acción sobre San Antonio. Si no la abandonaban los colonos, sus fuerzas, que eran numerosas, les harían falta para defender el riñón de las colonias; si la abandonaban, los batirían nuestras fuerzas sin necesidad de ir á buscarlos á través de doscientas leguas de llanuras desiertas. Pero Santa Anna siguió con obstinado empeño su capricho. ¿No era un héroe aclamado, invicto, providencial? No pidáis á los pueblos el juicio depurado que elabora la sabiduría de muchas generaciones: aun no se conoce una sola nación de críticos. Santa Anna llegaba á Texas con el prestigio de 1829,—hecho con la incapacidad de Barradas y la cooperación discreta y por ende oculta de Mier y Terán.—Ese prestigio había crecido con el degüello de Zacatecas. ¡Honores de guerra civil! ¿Cómo hay quien ignore hoy que en

1835 el Gedeón de los clérigos y generales, de *La Lima de Vulcano* y del Congreso de emasculados, era para *La Oposición*, *La Luz* y las minorías infatigables que representaban el decoro, la ilustración, el patriotismo, un hombre que no tenía otra significación moral que la de un tahir de fortuna, que jugaba onzas de oro á las cartas y en los palenques de gallos, y la honra de la patria en los campos de batalla, en los consejos y en las asambleas? Jamás lo creyeron con la capacidad suficiente para dar una acción; menos aún para dirigir una campaña y mucho menos para tomar á su cargo los destinos nacionales? ¡Profetizaron todas sus derrotas y denunciaron todas sus bajezas! Y si no arrojaron de las residencias nacionales á la gentuza rufanesca que manchó los sitios honrados por Gómez Pedraza, Gutiérrez de Estrada, D. José Joaquín de Herrera, Mier y Terán y Gómez Farías, fué porque los partidos desorganizados son como los ejércitos sin general en los que cien mil héroes no alcanzan á realizar una sola acción laudable. La legión liberal, disuelta, sólo tenía unidad en el pensamiento con que penetraba la realidad de nuestra desesperación. Todo naufragaba en la patria. Las armas nacionales, confiadas al hombre insensato cuyas faltas anticipaba la previsión de los sabios y de los virtuosos, alejados del poder,—hablo no sólo de los radicales puros, sino de los moderados,—no tenían salvación posible, á no ser que la hallaran en la clemencia del azar. Un rasgo de la característica incompetencia militar de Santa Anna, al desoír las indicaciones que le aconsejaban prudentemente seguir con todas sus fuerzas el camino directo á Mier y Golhiad, dejando á un lado San Antonio, fué la orden que dió para que los desmoralizados compañeros de Cos y los infelices consignados que acababan de llegar á Laredo, siguiesen hasta Monclova, y para que la fuerza de Ramírez y Sesma tomase por los desiertos de Río Grande. Tal falta de consideración á las inútiles penalidades impuestas al soldado, acusa el último grado de rebajamiento de las facultades de dirección y mando. Sus cuatrocientos consignados habían llegado á San Antonio el día de la rendición, y el 13 de Diciembre contramarcharon para Laredo: obligarlos á seguir hasta Monclova para volver á San Antonio era agobiarlos con más de cien leguas de caminata, inútil absolutamente, aun para la estrategia de Santa Anna. Este, creyendo en su estrella y casado con sus ineptias que defendía, descomiéndose con tesón insultante cuando hablaba el buen sentido por boca de alguno de los jefes que estaban subordinados á él, siguió el

largo y funesto camino de la derrota. El mes de Febrero de 1836 fué para los soldados que seguían á Santa Anna inclemente y luctuoso: en Monclova ordenó el día 9 que "en adelante sólo se diese media ración de galleta y un real por plaza á la tropa, y que los oficiales se procurasen víveres como pudiesen, con sólo su sueldo y sin gratificación de campaña. No he podido adivinar por qué causa tuvo lugar esta orden injusta y misteriosa; continúa el testigo á quien vengo citando. Injusta, porque desde aquella fecha podía decirse partían las penalidades del soldado, al emprender sus marchas por inmensos desiertos, en la estación del invierno que se hace sentir bastante por aquel rumbo, y sin abrigo alguno, con especialidad los infelices reclutas que iban en la cuerda, la mayor parte de ellos, si no todos, desnudos. Y misteriosa, porque habiéndose entregado desde S. Luis Potosí al proveedor general del ejército, Coronel D. Ricardo Dromundo, hermano político de S. E. (Santa Anna), fondos necesarios para dos meses de víveres, y provisiones para seis mil hombres, ¿qué se hicieron estos víveres y provisiones, pues cuando llegamos á la Monclova, ya estaba allí dicho proveedor general?... Si ya había verificado el acopio que se le previno, ¿por qué, entonces, poner al soldado á media ración de galleta? Adviértase que antes de la salida de dichas brigadas de la Monclova, dijo S. E. que en Río Grande encontrarían víveres. Lo cierto es que no encontraron ningunos, y se deja á la consideración del lector la horrible idea de la posición de aquéllas, teniendo que reemprender la marcha de cien leguas de desierto hasta Béjar.»¹ Santa Anna sabía que no había víveres en Río Grande y se internó en el desierto, sin llevarlos en abundancia, y sin procurarse médicos y botica de campaña. El resultado fué que aquella marcha parecía una caravana de gitanos, no el avance de un ejército: «los carros y cureñas de la artillería, tenían que conducir los muchos enfermos que había, y en más de una ocasión, el comandante general de esta arma, D. Pedro Ampudia, y yo, en cuya compañía iba, tuvimos que hacer entrar en dichos carros (á pesar de estar llenos) á algunos desgraciados que encontramos en el camino, casi espirando.»² Mientras el ejército expedicionario quebrantaba sus bríos en las penalidades de una marcha torpemente dispuesta, Santa Anna, en las cumbres de la infatuación, desdeñaba con altanería los servicios que le ofrecían viejas tropas

¹ Ramón Martínez Caro. *Verdadera idea de la primera campaña de Texas*, págs. 5 y 6.

² *Ib.*, pág. 7.

presidiales de fronterizos, cuya pericia hubiera sido salvadora el día del descalabro de San Jacinto. Aquel demente corría á su destino y en pos iba la patria humillada.

Hizo su entrada en San Antonio el general Santa Anna con menos de 2,000 hombres el 26 de Febrero. Sucesivamente fué llegando el resto de las fuerzas que lo seguían, por trozos aislados, hasta el 17 de Marzo. Urrea, que debió de haber seguido el mismo camino, según las primeras órdenes de Santa Anna, lo torció hacia el Golfo, cuando se supo que los texanos iban á caer sobre Matamoros. La relación de las operaciones del ejército mexicano en Texas, cabe en una página: el general Urrea tuvo tres encuentros con el enemigo y en todos salió vencedor; Santa Anna sacrificó á 370 soldados de México para tomar el Alamo, y hecho esto ordenó una batida general del inmenso territorio texano, dispersando sus fuerzas, sin conciencia de los resultados que sobrevendrían y sobrevinieron; y por último, salió de San Antonio, atravesó la colonia de Austin, (situada entre el Colorado y el Brazos), en donde se encontraba el grueso del ejército enemigo, que no excedió jamás de 1,400 hombres, y en vez de batirlo, eludió el choque, y desviándose del objeto de la campaña, por emprender la captura de los jefes de la revolución, empeño que pudo haber confiado á un jefe subalterno con cien hombres de confianza, se internó con fuerzas insuficientes hasta cerca de la bahía de Gálveston en donde á la luz del día, el enemigo lo sorprendió durmiendo él y holgando los subalternos, sin precaución ninguna: «*stratis etiam tum per cubilia, propterque mensas, nullo metu, non antepositis vigilis.*»¹ Hecho prisionero por Houston, Santa Anna, para salvar su vida y obtener la libertad, vendió al ejército, pactando con el enemigo una retirada humillante que acató y puso en práctica Filisola, segundo jefe del ejército. Toca al historiador militar hacer el comentario de estos hechos, y el Sr. Bulnes no pierde la ocasión, antes la aprovecha, analizando los errores y perfidias, bajezas y traiciones que nos obligaron á dejar un territorio que no podíamos conservar en nuestro poder, pero que no debió haberse perdido deshonradamente en una campaña de dos meses cortos, y en la que, sin ganar una batalla, 2,000 insurrectos, reducidos á 800 por los reveses y la deserción, imponen la ley al vencedor, explotando la cobardía de un solo hombre. Pero como la bajeza de Santa Anna no hubiera tenido teatro en donde actualizarse sin la serie de errores y de crímenes

¹ Tácito, *Anales*, Libro I, § L.

que lo llevaron á ser prisionero del enemigo y á temer por su vida, todo juicio relativo á la traición del indigno general, y á la complicidad de Filisola, jefe del ejército por la prisión de aquél, y responsable de la retirada, debe necesariamente ser precedido por un estudio de las faltas de todo género que nos pusieron á merced de Houston, y de las crueldades que llenaban de encono al enemigo. Ampliemos, pues, las anteriores noticias.

Dueño de San Antonio el ejército mexicano, ¿debía seguir adelante ó tomar el Alamo en el que se había encerrado Travis con menos de 200 hombres? Como Santa Anna no llevaba artillería de sitio, era inútil pensar en adueñarse de la posición, sino por traición, sorpresa ó asalto. Los sitiados no daban lugar á los dos primeros medios, y Santa Anna resolvió el asalto. Las tropas se portaron bravamente y los defensores empeñaron una resistencia heroica: murieron casi todos éstos, y los nuestros perdieron 300 heridos y 70 muertos. Después de la acción, Santa Anna, no satisfecho con el sacrificio impuesto al ejército, sin necesidad evidente que lo aconsejara, manchó el valor de los vencedores é insultó el infortunio de los vencidos, ordenando que se fusilara á los contados supervivientes de los indomables que habían defendido el Alamo. Esto acontecía el 9 de Marzo: el 1º se había reunido en Brazoria la convención de Texas proclamando la absoluta independencia y constituyendo el gobierno de la República, compuesto de presidente, vicepresidente, secretarios de Estado, de guerra, de marina y de hacienda, y procurador general. Para el puesto de presidente fué elegido David G. Burnett, Zavala para el de vicepresidente, y para los otros puestos mencionados se nombró á Samuel P. Carson, Thomas J. Rusk, Robert Potter, Bailey Hardiman y David Thomas. En el mismo mes se adoptó la constitución, cuyo rasgo saliente era la energía con que afirmaba el principio inhumano,—la esclavitud,—y la prohibición de introducir negros que no procedieran de los Estados Unidos.

Urrea, encargado, como ya se ha dicho, de oponerse al avance de los texanos sobre Matamoros—avance que fué causa de las disensiones entre el gobernador y el consejo de Texas y de que no se enviaran refuerzos en auxilio del Alamo,—llegó á Matamoros á fines de Enero, y un día antes de que Santa Anna entrara á Béjar, esto es, el 27 de Febrero, tomó San Patricio. En los Cuates de Agua Dulce desbarató el 2 de Marzo la partida de Grant y Brown; volvió á San Patricio, y el 13 marchó con dirección á Golhiad; pero ha-

biendo sabido que en la Misión del Refugio había un buen golpe de gente enemiga, quiso tomar el punto, lo que logró. Durante la noche del ataque al Refugio, Ward, jefe del punto, logró escapar con su gente. Después de estas acciones sin importancia, aun le quedaba á Urrea por hacer lo principal: destruir la fuerza de Fannin que constaba de más de 300 hombres, y perseguir al fugitivo Ward, escapado del Refugio. El 14 de Marzo recibió Fannin orden de Houston para que marchara á Guadalupe Victoria; pero en vez de ponerse en camino, envió correos recomendando á los jefes de Matagorda y de la Concepción que se le incorporaran. Los correos fueron detenidos por las fuerzas de Urrea, y Fannin, ignorando el paradero de Ward, seguía esperando á éste, hasta que por último resolvió emprender la retirada. Pero ya era tarde: Urrea estaba en las inmediaciones de Golhiad, y se lanzó en pos de él, dándole alcance en el Llano del Perdido, el día 19, á las dos de la tarde. Se trabó la pelea, sostenida con bravura por ambas partes, hasta que la obscuridad de la noche le dió fin. Fannin quedó herido, y este hecho explica en parte la rendición del día siguiente. Amaneció el 20, y el general Urrea se disponía á romper el fuego contando con dos piezas de artillería que recibió á las seis de la mañana. Fannin estaba en una situación insostenible: ocupaba la hondonada del llano, y para ponerse en cobro dentro del bosque vecino, tenía que abandonar sus heridos é impedimenta, aun suponiendo que hubiera podido retirarse. Se habló de rendición, y ésta se hizo á discreción, obligándose el general Urrea á alcanzar para el vencido la clemencia del gobierno. Volveremos sobre esto en su oportunidad, al tratar de la suerte que corrieron los prisioneros que hizo Urrea desde que comenzó, con más actividad, valor y pericia, las operaciones de la columna confiada á su dirección. Después de la acción del Encinal del Perdido, las fuerzas de Urrea dieron alcance á las de Ward, quien se rindió el 22, siendo conducido á Golhiad. Libre de rebeldes aquella parte de la costa, Urrea siguió su marcha á Matagorda y Brazoria, ya no para combatir, sino sólo para ocupar estos lugares y asegurar el desembarco de provisiones que debían llegar de Matamoros.

Houston había avanzado á González al proclamarse la independencia, para hacer frente al invasor en la parte mexicana de Texas. El 11 de Marzo llegó á la villa del Guadalupe en donde encontró la noticia del desastre del Alamo: corrió un estremecimiento de miedo y horror por las colonias; los habitantes huyeron y los